

EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 514

Miércoles 10 de Septiembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 1'00 peseta.
Fuera, trimestre... 8'00
Extranjero, id... 4'50



El P. Las Casas

Estatua de QUEROL con destino á Méjico

¡Oh, la ciencia!...

El Monte Pelado sigue haciendo de las suyas.

O para hablar en cristiano y decir la verdad, de las que Dios le deja hacer.

De la primera, quitó la vida á veintitantas mil personas, sepultándolas en lodo hirviendo y lava encendida, y arrasando pueblos en poco más espacio que el que se tarda en decirlo.

La humanidad se estremeció al tener noticia de la catástrofe.

Las almas creyentes se humillaron ante Dios; las almas incrédulas interrogaron á la ciencia.

Y allí, en el mismo lugar de la catástrofe, una comisión de sabios declaró solemnemente que los habitantes de la Martinica podían vivir tranquilos, porque la erupción del monte Pelado no se repetiría.

¡Lo que sabe la ciencia!
Más apenas lo ha dicho, cuando el Monte Pelado han tomado la palabra para rectificar.

Y, de la segunda, ha arrasado dos

pueblos, ha hundido bajo el mar parte de la isla y ha quitado la vida á mil personas y dejado heridas á mil y quinientas.

No sé si después de la rectificación del volcán, la ciencia habrá declarado que la equivocada no es ella, sino el monte, que no sabe lo que se hace; yo no sé si la ciencia habrá tenido tiempo para explicar su nuevo error y la nueva erupción; yo no sé si habrá dado nuevas seguridades de que las erupciones no iban á repetirse.

Puede ser que sí, porque con la ciencia el uso todo eso, y mucho más, puede suceder.

Pero lo que sé es que ya hay noticia de otra nueva catástrofe.

De la tercera, el volcán ha producido la muerte á dos mil personas.

Hasta ahora no se sabe más, pero ya es bastante.

Entre las víctimas del Monte Pelado hay que contar á la sabiduría al uso, de la cual se ríe á este propósito *Le Temps*, de París, que es un periódico protestante y modernista, viniendo así á parar, por otros caminos, á la misma conclusión que Brunnetierre en su magistral estudio sobre la bancarrota de la ciencia, publicando en la *Revista de Ambos Mundos*.

Comparada con esta ciencia, presuntuosa y vano, que cree haber des-

cifrado todos los misterios de la naturaleza y ha suprimido el mundo sobrenatural ¡qué sabios resultan aquellos pronosticadores que, como resumen de cuanto anunciaban, añadían prudentemente: *Dios sobre todo!*

Lo cual no impedirá que unos cuantos malvados y una multitud de estúpidos sigan proclamando la infabilidad de esta ciencia, que no cree y tan poco sabe.

¡Oh, la ciencia!...

Mario.

Carta abierta al Sr. Pey Ordeix

Muy amado en Cristo Segismundo: Dicen algunos que sabes mucho; no lo niego; pero, incomparablemente sabe más que tú y entiende de teología y cánones el diablo, y, sin embargo, de nada le ha aprovechado: ergo cuando la barba de tu vecino veas pelar, pon la tuya á remojar. ¿Entiendes, Fabio?

Y, dejando preámbulos á un lado, vamos á lo que nos importa. Acabo de leer en un periódico, que, desafiando muy lindante á no sé cuantos teólogos: pues bien: yo, el último de todos, acepto el temible reto: pero, con las condiciones siguientes:

- 1.ª Que la discusión ha de ser pública y en lugar decente.
- 2.ª Todo el debate, ha de versar sobre cuestiones no dogmáticas, porque el dogma es indiscutible para todo católico.
- 3.ª Todo individuo, que carezca de título académico, ó, aunque lo tuviere, no entienda el latín, no será admitido en el local deputado para la contienda.
- 4.ª La controversia ha de verificarse en latín y forma silogística.
- 5.ª y última: Que, al hacer la prueba de la hoguera, debes entrar tú el primero, arengando antes á los oyentes, de este ó parecido modo:

“Señores: En testimonio de que las doctrinas que voy á defender, son la mismísima verdad pura y limpia, me arrojo gallardamente á la hoguera, y verán Vds. con estupefacción, como salgo... salgo... chamuscado hasta la mollera.”

El argumento del fuego, me parece de perlas. Los hechos son siempre más abrumadores que la más atrevida discusión: para mí, es el único argumento que tal vez lleve la convicción á mi alma; los demás que puedas aducir, contra la doctrina católica, están, como tú sabes, suficientemente discutidos y sobradamente pulverizados: por lo tanto ¡ánimo! ¡al fuego! si te achicharras y consumes vivo, ya no habrá lugar al consabido debate: te has fastidiado: habrás perdido: y si sales ileso, lo que yo no espero, (ni tu tampoco) no será necesario que perdamos el tiempo en vana palabrería, ni gastemos saliva inutilmente, pues, muy ufano podrá exclamar: he vencido en toda la línea. Pero... ¡qué chasco! ¡qué disgusto se vá á llevar el

señor Canalejas! porque lo que él dirá: ¡Ni las llamas quieren acabar con el clericalismo!

Si te parecen bien las predichas condiciones, ten la bondad de indicarme el día, punto y local, para que á la brevedad posible, puedan nuestros amigos y admiradores, refocilarse con tan bello y poético espectáculo.

Queda rogando por tí, tu afectísimo siervo en Cristo.

DR. TOSTADO.

Castellón 4 Septiembre de 1902.

DE MORELLA

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Ya que la imoiedad hace tanto alarde de sus pérdidas adelantos é impías manifestaciones, considero de todo punto conveniente, para lanzar el reto á los malos y estimular á los buenos en las solemnidades de nuestro culto á fin de que públicamente y sin vergüenza confiesen á Cristo, poner en conocimiento de V. y de los lectores de su católico diario lo mucho que han hecho los sencillos habitantes de la Pobleta de Morella para solemnizar extraordinariamente las fiestas que aquella villa consagra anualmente á la Virgen de las Nieves.

Amistosamente invitado por el señor Cura Párroco visité el reducido pueblo, llenándome de satisfacción y gozo la sencillez de costumbres de aquellos aldeanos en las que se esconden un buen fondo de religiosidad y de fe, que por desgracia van desapareciendo en muchos pueblos.

No espere V. admirar en esta reseña la magnificencia y esplendor que revisten las funciones de nuestras grandes ciudades: pero sí el entusiasmo con que estos sencillos aldeanos muy bien compuestos y con su tradicional y burda capa asistían al templo al repiqueo de sus campanas y á los no muy gratos pero alegres acordes del tamboril y dulzaina. Todavía me parece ver en sus risueños semblantes, retrato vivísimo de lo que el alma siente, esa alegría santa que llena y emociona nuestro corazón, al sentirse vivamente herido por el sonido de los sagrados bronce y los acordes del órgano entre las armonías, majestad y pompa con que la Iglesia entona el oficio divino.

Reducido y pobre era el templo destinado á celebrar aquella solemnidad, pero cuán extensos y magníficos los templos que Dios ha escogido por su especial morada: las almas de aquellos aldeanos que solo á impulsos de la fe se inclinaban respetuosos ante la imagen bendita de Nuestra Señora de las Nieves. Tal era su entusiasmo, tan grata la emoción que tenía cautivos sus corazones al ver que sus fiestas revestían una esplendor no acostumbrada que, sin poder resistir lo mucho que su corazón sentía,

manifestaban visiblemente con lágrimas sus delicados y religiosos sentimientos.

Cantóse con acompañamiento de armonium, violín y flauta la hermosa partitura de Prado con un nutrido coro de voces oficiando el reverendo D. Juan Bta. Guimerá asistido de Diácono, Subdiácono y capa de honor.

Los sermones á cargo de los reverendos Millán y Sanjuan dejaron plenamente satisfecho al auditorio, que salió entusiasmado y conmovido de los funestos daños que nos está causando esa seta impía del liberalismo que con su espíritu de innovación no respeta las tradiciones, y desterrando de los pueblos sus costumbres sencillas y *oscurantistas*, porque están basadas en la religión, y pretende por el contrario informarles en esas pérfidas librerías que aplauden y garantizan todo lo malo y son rémora y entorpecimiento al progreso y bienestar de la Iglesia y de la Patria, (tema que desarrolló el primer día el Sr. Millán) como que todos los progresos y adelantos materiales en que el hombre pretende hallar su felicidad son engañosos, ilusión vana que desaparece en la lóbrega oscuridad de la tumba; que el bienestar y felicidad del hombre, y por ende de los pueblos y de la sociedad está en la unión íntima con Dios, en el respeto y sumisión á su Iglesia; en lo que están practicando los humildes aldeanos de la Pobleta, cuyas alegrías y regocijos consisten en las solemnidades del culto, y cuyas costumbres revelan con su sencillez un buen fondo de honradez y religiosidad.

No faltaron en estas fiestas los acostumbrados pasacalles, dianas, bailes (¡oh! y cuán diferentes son de los que tomenta la moderna sociedad) las corridas de hombres y otros juegos para entretenimiento de los aldeanos y diversión de los campesinos.

Una sencilla pero bonita recreación llamó nuestra atención poderosamente.

A la entrada del pueblo y en el ángulo de una espaciosa plaza se levanta un tablado que más bien que escenario parecía desmantelada cabaña de pastores; dispuesto todo con los pocos elementos que á pesar de mil esfuerzos pudieron encontrarse para dar una representación teatral.

Y por la noche, á cosa de las nueve, y ante numerosa concurrencia, el pueblo entero, impaciente por presenciar el acto, se puso en escena el bonito drama *Covadonga*, y acto seguido el chistoso sainete *Tres estudiantes que's moren de fam*.

No pude allí admirar las tan aplaudidas actitudes de un Romea ni de otros actores que logran con su acertada declamación y crecido entusiasmo arrebatarse al público en calurosa ovación, pero sí son de notar cosas dignas del mayor aplauso; como el que los actores son gente dedicada á la labor del campo; que apenas alguno que otro entendía en el asunto, y hasta los había que ni sabían leer siquiera, y en su afán de complacer al señor Cura, iniciador y ejecutor de la empresa, hicieron el sacrificio de aprenderse los papeles con la ayuda de otro que se los leía, y durante el día en medio de sus faenas ir pensando y recordando lo que habían aprendido para por la noche poder dar un paso más en los ensayos. Verdaderamente se ha de aplaudir aquí el entusiasmo y buena voluntad de los actores, sus sacrificios en consagrar á un trabajo tan impropio á sus aptitudes sus ratos de solaz y de descanso; y la paciencia del que sin reparar en que luchaba con casi un imposible logró presentar para entretenimien-

tos y diversión de su feligresía aquellas representaciones que atendidos los inconvenientes mil y obstáculos insuperables no hubieran realizado tal vez los artistas de cartel.

Así es como comprendió el pueblo cuán gratas é inocentes son estas diversiones que al propio tiempo que alegran el ánimo, instruyen, edifican y hasta consolidan en nosotros la fe que tanto se entibia y disminuye en nuestros tiempos.

Terminaré manifestando mi gratitud por los buenos ratos de solaz que nos proporcionaron los aldeanos de la Pobleta, encareciéndoles la constancia en no interrumpir esos festejos que todo lo que tienen de inocente y ridículo á los ojos de los *avanzados* tienen de cristiano, religioso y moral; alentándoles á seguir esas tradiciones que al propio tiempo que despiertan la alegría y buen humor tanto contribuyen para conservar siempre viva la fe.

Mil plácemes merecen las Autoridades civil y municipal por su cooperación y asistencia asidua, á tan extraordinarias funciones. ¡Oh! y qué bello ejemplo no dieron con ello, hoy precisamente en que tan firmemente se miran las cosas de la Iglesia y tan poca protección alcanza del poder secular. Felicidades á los clavarios que con noble desprendimiento secundaron la iniciativa de tan solemnes funciones.

Que siga el Rdo. Párroco en su misión evangelizadora y tan acertada por los buenos resultados que obtiene; que sigan las demás autoridades mostrando con su ejemplo el respeto y sumisión á la Iglesia principio y origen del bienestar de los pueblos; que sigan los aldeanos de la Pobleta acatando las enseñanzas y buenos ejemplos de sus dignísimas autoridades, respetando las tradiciones de sus mayores, si quieren vivir pacífica y cristianamente; con ello se formará una nueva generación, como la presente temerosa de Dios, y la Pobleta será, en el porvenir como en estos tiempos de corrupción y salvajismo, un pueblo fiel, creyente y entusiasta por conservar sus tradiciones gloriosas y su acendrada fe.

El Corresponsal.

Cuestión Religiosa

Tomándolas de un periódico de Zaragoza, *El Nacional* y *El Correo Español* publican unas bases que se dice son las que el Gobierno envió al Vaticano.

Ningún ministro se encuentra en Madrid y por eso no hemos podido confirmarlas.

Las bases son las siguientes:

1.ª Se suprimen las metropolitanas de Granada, Tarragona y Valladolid, elevándose á esta categoría la diócesis sufragánea de Barcelona.

2.ª Se suprimen las diócesis sufragáneas de Jaca, Menorca, Mondoñedo, Orense, Plasencia, Tarazona, Urgel, Astorga, Coria, Guadix, Tortosa, Tuy, Tenerife y Vich.

3.ª Se suprimen las dignidades de Arcediano, Maestrescuela, canónigos Lectoral y Doctoral y un número de canónigos y beneficiados equivalente á la cuarta parte de los que tiene cada Catedral.

4.ª Se crean canónigos honorarios, que serán los párrocos de los puntos en que haya catedral y los sacerdotes que tengan méritos para ello, los cuales tendrán en el coro los mismos derechos y asistirán á él los días solemnes y cuando el obispo lo exija.

5.ª El número máximo de canónigos será de 20 en Toledo, Sevilla y

Zaragoza; de 16 en Barcelona, Burgos, Santiago y Valencia; de 14 en Granada, Madrid y Tarragona y Valladolid; de 12 en Cádiz, Córdoba, León, Málaga y Oviedo; de 10 en Calahorra, Cuenca, Badajoz, Cartagena, Jaen, Lugo, Palencia, Pamplona, Salamanca y Santander; de 8 en las demás sufragáneas.

También se suprimen los tesoreros de las metropolitanas y el arcipreste de Zaragoza.

6.ª Se suprimen las colegiadas, excepto las de Covadonga, San Isidoro de León y Roncesvalles.

7.ª Se disminuye la dotación del culto en 5.000 pesetas en las metropolitanas; 3.000 en las sufragáneas, y 1.500 en las colegiadas.

8.ª A los Seminarios se les rebajará 1.000 pesetas.

9.ª Las dignidades de canónigos y beneficiados de las Catedrales cobrarán la mitad de su dotación hasta ser colocados.

10.ª En las diócesis suprimidas también se suprimen los Seminarios.

11.ª Las Catedrales serán consideradas como parroquias mayores y tendrán para el culto 1.500 pesetas además de lo que les esté consignado.

12.ª En caso de necesidad de obispos auxiliares, sus asignaciones correrán á cargo de los obispos en propiedad.

Concours

Fotográfich

Fallo del Jurat y resultat del escrutini

I. *Un objecte artistich*. Donatiu del Excm. y Ilm. Sinyó Bisbe de Tortosa. Dr. D. Pere Rocamora y García.

Premit.—Lema.—Brisas del Ebro, autor D. Ramon Borrell.

Accesit.—Lema.—Flor de Lis, autor D. Alejandro Garrido.

II. *Un objecte d'art*. Oferiment del Excm. Ajuntament de Tortosa.

Premit.—Lema.—Dertusa, autor D. Isidoro Sabater.

III. *Un exemplar de "Los Anales de Tortosa"* pel Dr. D. Ramon O'Callaghan

Premit.—Lema.—Bajando del Coll del Alba etc., autor D. Ramon Borrell.

Accesit.—Lema.—Aurora, autor D. E. Arasa, Pbro.

IV. *Un magnífich gerro de bronse*. Regalo del Centro Excursionista de Tortosa.

(1) Premit.—Lema.—Viva Tortosa, autor D. Trinidad de Alemany.

Premit.—Lema.—Natura, autor Dr. D. Emilio Sacanella.

Accesit.—Lema.—Rellen, autor Dr. D. E. Llagostera.

V. *Un album pera 500 tarjetes postals, hermostissima edicio*. Obsequi del Excm. Sinyó D. Vicent López Puigerver.

Premit.—Lema.—Dertusa, autor Dr. D. Emilio Sacanella.

Accesit.—Lema.—Los valens etcétera, autor D. Rogelio Yerro.

VI. *Un magnífich tinté sobre basa de marmol del Brasil* Donatiu del Excm. Sr. D. Joseph J. Landerer. No s'adjudica.

VII. *Un trípode de níquel, de cinch pessas en botnós de presid*. Oferiment del Excm. Sinyó D. Manuel Porcar y Tió.

Premit.—Lema.—Tomillo, autor D. Ramon Borrell.

(1) Lo Jurat ha cregut conveniént creá un nou premit al tema IV, en vista de la superioritat del treball presentat.

Accesit.—Lema.—La Esperansa hu es tot, autor D. M. Canivell.

VIII. *Un exemplar dels "Pirineus, per C. A. Torrao y un de les "Nociens d'arqueologia sagrada catalana del Reverent D. Joseph Gudiol*. Donatiu del Dr. D. Jaume Cararach y Iborra.

Desat.
IX. *Una cámara fotogràfica, ben garantida visuals clás y contadó automatic* Donatiu del Ilm. Sinyó D. Diego de León.

Premit.—Lema.—Teresa de Jesús, autor D. Ramon Borrell.

X. *Un album pera 500 tarjetes postals en una magnífica portada alegórica*. Oferiment de la Academia de lo Juventud Católica.

Premit.—Lema.—¡Salvadnos! María, autor D. Ramon Borrell.

XI. *Un objecte d'art*. Premit de la Societat Velocipédica de Tortosa.

Premit.—No s'adjudica.
Accesit. Lema Pedal, autor don Isidoro Sabater.

XII. Un hermos fotograbat, de gran tamanyo—edició alemana—del baix relleu *Tullia*, original del escultó don Agustí Querol. Premit oferit per l' autor.

Premit.—Lema.—Ego sum, autor D. Baltasá de Bruguera.

XIII. Una hermostissima aquarella, original del pintó don Antonio Serveto.

Premit.—Lema.—Vistanme como etc.—Autor don Ricardo Monedero.

Accesit.—Lema.—¡Hay! sin sol sin sol etc. autor D. Amadeo Aguader. El Secretario, GERARDO VERGÉS.

Las fiestas

Jueves día 11.—A las 9 de la mañana, en la plaza de Alfonso XII, *Simulacro por el cuerpo de bomberos*.

Por la tarde á las tres en la plaza de toros *Rondallas y Carreras de cintas á caballo*.

El Jurado nombrado al efecto, concederá tres premios á las rondallas que mejor se presenten y ejecuten las canciones y bailes del país; el 1.º de 100 pesetas, el 2.º de 75 y el 3.º de 50, con los accessits que crea convenientes.

A las 9 de la noche, en el río Ebro *Fiesta Veneciana* otorgándose dos premios á las barcas mejor engaladas. Los premios consistirán en dos objetos de arte.

Fuegos artificiales en el sitio de costumbre.

CRÓNICA

El pueblo de Tortosa ha dado otra vez público y solemne testimonio del acendrado amor y cordialísima devoción que profesa á nuestra excelsa Patrona la Virgen de la Cinta, acudiendo á las funciones religiosas que han venido celebrándose durante estos días.

En los divinos oficios de la Santa Iglesia Catedral celebró el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo, habiendo ocupado la Cátedra del Espíritu Santo el Rdo. P. Rafael Tomás, de las Escuelas Pías, que pronunció una entusiástica y fervorosa oración Sagrada en la que demostró que las grandezas y glorias de España van estrechamente vinculadas con la protección poderosísima de la Santísima Virgen, y que las glorias y grandezas de Tortosa son debidas todas ellas á la singular predilección con

que siempre ha distinguido á esta ciudad.

La procesión del mismo día estuvo muy concurrida; y singularmente fué notable el número de fieles que acompañaron al Pendonista D. Agustín Querol, cumpliendo á la vez que con su devoción á Nuestra Señora de la Cinta, con los sentimientos de afecto y consideración al ilustre hijo de Tortosa.

Poco podemos decir de las fiestas cívico populares celebradas hasta hoy, que no se han distinguido notablemente de las de años anteriores.

Elo no obstante, debemos hacer constar que la *traca* disparada en la noche del sábado en el Parque habría merecido la aprobación de todos los paseantes, si en vez de dispararse á las doce menos cuarto, se hubiera cumplido lo que anunciaba el programa oficial.

Fuó una verdadera lástima, pues resultando un espectáculo regocijado y divertido no pudo ser presenciado por todo el público que acudió al Parque debido á lo avanzado de la hora.

La feria de ganados no ha resultado tal este año *por culpa del Director de EL EBRO*.

Las llamadas "Proyecciones luminosas, deberían suprimirse.

La asistencia al Certamen musical, celebrado en la plaza de toros fué numerosísima.

Considerando el tribunal que las músicas opositoras estuvieron á igual altura en la interpretación de la piezas de concurso y de libre elección, adjudicó un premio de 1.000 pesetas á la de Pueblo Nuevo de Valencia y otro de igual cantidad á la de los Valles de la Unión.

La iluminación del parque ha resultado espléndida, habiendo merecido general aprobación.

La retreta de anoche estuvo brillantísima.

Concurrieron á ella gran número de taroles de variadas y caprichosas formas, dos carrozas, las bandas de cornetas y tambores y tres músicas.

** En uno de los últimos números del chispeante semanario que con el título de *Cu cut* se publica en Barcelona se ve un dibujo que constituye una burla graciosa contra el darwinismo y de uno de sus más conocidos defensores en la cátedra, el popular D. Odon.

Representa á este señor proyectando una sombra de bur o con la palabra Hiparión escrita en blanco, alusión á la célebre plancha del sabio naturalista anticlerical, quien contempla á un mono que á su vez mira á su hermano de raza con aire de superioridad y de desprecio. Debajo de ese dibujo se leen estas dos reflexiones de ambos *personajes*.

L' home—Veus aquí lo que era l' home en son primitiu estat:

El mico. — Mireu la rassa del mico com ha anat degenerant!!!

** Los cacos y atracadores de pisos han hecho estos días de las suyas en nuestra ciudad.

El domingo llevaron á cabo un robo audacísimo en la casa de nuestro apreciable amigo el rico comerciante de esta plaza D. Fernando Pallarés.

Mientras los dueños de la casa habían salido para presenciar la procesión, y aprovechando un breve espacio de tiempo en que las sirvientas se hallaban también ausentes los ladrones violentaron la puerta con una palanca y una vez dentro del piso, con la seguridad del que conoce perfectamente el terreno que pisa, abrieron un armario antiguo en que se conservaban gran número de valiosas alhajas, cien duros en metálico, varias monedas de oro extranjeras que ha-

bía dentro de una caja de caudales en miniatura, una verdadera chuchería, y todos cuantos enseres había de plata como cubiertos, servicios de café etc.

Un cálculo aproximado hace ascender el valor de lo robado de doce á catorce mil pesetas.

A la misma hora que se verificó el robo en la casa del Sr. Pallarés, atracaron dos casas más, de las que limpiaron cantidades en metálico y cuanto les vino á la mano de algún valor.

Inmediatamente que las autoridades tuvieron conocimiento de los hechos tomaron toda suerte de diligencias para dar con los autores. Verificáronse varias detenciones.

** De la última correspondencia que desde La Vellá escriben á el *Heraldo* de Castellón el señor Vizcarro tomamos:

"En uno de mis escritos atribuí la frase "ha pasado el tiempo de las leyendas, á un purpurado español.

EL EBRO, periódico tortosense, tiene la bondad de enmendar mi error, diciendo:

"¿Acaso có fué el mismo prelado ovetense (no purpurado señor Vizcarro) el que solemnemente rectificó la paparrucha de la *caja cerrada que dicen* que dió motivo á la inventiva de los corresponsales liberales?"

Yo desconocía esa rectificación; me apresuro á consignarla espontáneamente y con gusto, créalo EL EBRO. Quien se precie de honrado, debe siempre rendir culto á la verdad.

** El sábado último, á consecuencia de unas disputas en una taberna, que al salir de ella degeneraron en reyerta, llegaron á las manos tres vecinos de Mas de Barberáns dos solteros, Fernando Royo y Jaime Sanz, contra un viudo llamado Francisco Cardona. los que se emprendieron á cuchilladas, resultando el primero con una herida grave en el vientre, por la que le salían los intestinos; el segundo con otra herida en el bajo vientre también, aunque no de tanta gravedad, y el tercero con una herida gravísima en la espalda. Los dos heridos graves fueron sacramentados inmediatamente y todo hace augurar un triste desenlace.

** Las fiestas que la Villa de Zurita consagra á su patrona la Virgen de la Balma en el ermitorio de este nombre, revisten este año extraordinario esplendor; al efecto se han publicado programas con los pormenores de todas las fiestas, y aparte de las funciones religiosas, procesión, danzas, músicas, etc., etc., se celebrará un simulacro representando un episodio de nuestra reconquista en que los cristianos ganan á los moros los elevados montes del ermitorio de la Balma.

Se nota mucho entusiasmo y la concurrencia promete superar á la de los años anteriores. Predicarán los Reverendos sacerdotes de ésta San Juan y Milian lo mismo que en las de Forcall que prometen estar también muy animadas.

** Durante estas fiestas se ve sumamente concurrido el Museo Municipal.

Varios de los visitantes, han hecho ofrecimientos de objetos, deseosos de contribuir al progreso de aquel importante Centro.

** Leemos en un calendario de pared.

Pronósticos para Septiembre

"En la segunda decena de este mes se desarrollarán algunas tormentas de gran fuerza é intensidad.

La temperatura refrescará bastante al final, terminando el mes con fuertes calores."

Esto es hacer calendarios ó componer charadas?

** Anteayer en el tren exprés salió para Barcelona nuestro respetable amigo y jefe regional D. Benito Fontcuberta al objeto de someterse de nuevo al tratamiento eléctrico.

Deseámosle un feliz viaje y un completo restablecimiento.

** Después de una larga dolencia sufrida con la mayor resignación el domingo al anochecer entregó su alma á Dios en el Asilo de Oblatas del Santísimo Redentor, la hermana María de la Asunción, habiendo recibido los Santos Sacramentos y pronunciado antes de morir los votos perpétuos, lo cual le sirvió de gran consuelo y contentamiento.

Anteayer por la tarde se verificó el acto del sepelio, acompañando al cadáver desde el Asilo al cementerio las hermanas y asiladas de la casa.

Aunque seguramente Dios habrá premiado con la gloria del cielo sus grandes virtudes y el horrible martirio de cuatro años, y de que ha muerto víctima, por si necesita de nuestra ayuda encomendámosla al cielo en nuestras oraciones. R. I. P.

** Ha quedado abierta en el *Centro Excursionista* la exposición de fotografías presentada á concurso.

Como complemento de los trabajos propios del concurso se exponen en el local del centro gran número de obras pictóricas y escultóricas originales de artistas y aficionados de esta ciudad.

Nos ocuparemos más extensamente en las citadas exposiciones.

** Los taurófilos están que arden por el resultado de la corrida de toros celebrada anteayer en nuestro Circo Taurino. Fué pésima; los toros del Sr. Lozano rematadamente malos desiguales y defectuosos. La presidencia á cargo del Teniente de Alcalde don Rafael Benito, muy mal, tanto, que no creíamos que bubiese permitido que la empresa engañase al público como lo hizo, dando bueyes y chatos en vez de toros.

La entrada un lleno completísimo.

** Nos escriben de Morella:

Tal es la animación é interés con que los miembros de la Junta del Centro de Obreros miran las cosas del Gremio que tienen en proyecto la compra de una de las más espaciosas y antiguas casas de nuestra Población para establecer allí el Centro recreativo, Cooperativa, Centro de Propaganda Escuelas etc.

Con el fin de no perjudicar los intereses del Gremio prometen realizar ese pensamiento aportando cada socio una acción del alcance que permita su situación económica.

¡Muy bien por los iniciadores de tan laudable proyecto!

PENINSULAR Reloj elegante, máquina muy fina, económico.

Relojería Climent, Rosa, 3,

Tortosa

Antigua Relojería de D. José Greco y Valls.

QUEROL

EN TORTOSA

Según estaba anunciado el sábado llegó el eximio artista tortosino don Agustín Querol.

El recibimiento que se le tributó fué de lo más entusiasta que ha pre-

senciado Tortosa de muchos años á esta parte.

La concurrencia á la estación fué numerosísima y selecta.

A la llegada del tren una banda de música ejecutó un airoso pasodoble y el público prorumpió en vivas y aplausos, aplausos y vivas que se repitieron con gran calor frente al domicilio en que se instaló el ilustre viajero.

Durante estos días ha sido en esta ciudad objeto de cariñosas atenciones por parte de todas las clases sociales que han rivalizado en la expresión de sus simpatías á favor del paisano insigne.

Promete ser un grandioso acontecimiento el banquete popular con que esta noche se le obsequiará en el Baleario.

Por no coger más comensales en el local dispuesto *ad hoc* se ha visto la comisión en el sensible caso de cerrar las inscripciones en el número de 250.

TELEGRAMAS

Muestras de españollismo

Madrid 9, 18'18.—El alcalde de Tortosa ha teleografiado al Gobierno protestando enérgicamente del dictado de catalanista que alguien le ha dado.

En dicho telegrama reitera fervientemente su entusiasmo y cariño por España.

La vega inundada.

Pueblos en la miseria

Madrid, 9, 16'25.—Los últimos telegramas expedidos de Zaragoza comunican tristes impresiones respecto á los desbordamientos del Jalón.

Nadie recuerda un desbordamiento tan grande y asolador.

La extensísima vega que las aguas del Jalón fertilizan ha quedado inundada.

En distintos pueblos se han perdido por completo todas las cosechas, quedando en la miseria más espantosa los vecinos que viven del trabajo agrícola.

En Zaragoza no se habla hoy más que de tan grandes desgracias, evidenciando todo el vecindario su impresión de pena.

Ríos desbordados.—Daños en los campos.—Plaza de Toros anegada.—Detalles

Madrid, 9, 16'10.—De Zaragoza envían despachos que contienen noticias alarmantes respecto al desbordamiento del río Jalón, el Piedra y el Mambra.

Las aguas se extendieron por los fértiles campos, asolándolos por completo.

En término de Calatayud las aguas avanzaron hacia la ciudad y entraron en varios edificios inundando las bodegas y aún las habitaciones altas.

El caudal del citado río anegó también los corrales y las cuadras de la plaza de toros, donde han perecido casi todos los caballos que había para las corridas que próximamente iban á celebrarse en el circo de la ciudad bilbiliana.

Los toros salieron de los corrales á la plaza y subieron por los tendidos.

El pánico entre el vecindario de Calatayud fué grandísimo.

Se pidió socorros y auxilios al gobernador civil de la provincia.

SUCURSAL

EN

TORTOSA

12, ANCHO, 14

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinansa Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

¡INCREIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100
Alfiler idem id.	25
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25
Pendientes (par) para señorita, idem id.	25
Idem para señora, idem id.	50
Idem para id. (brillantes gruesos).	100
Idem para niñas (verdadero regalo).	25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA.

Gastos de correo á más.

DISPONIBLE

DISPONIBLE